
Double diplôme école de commerce-droit

Par bizuth, le 28/07/2014 à 20:00

Bonsoir,

Rentrant en classe prépa HEC l'année prochaine, je souhaiterais m'informer quant aux 
doubles diplômes management-droit, proposés par de nombreuses écoles de commerce (je 
m'y prends tôt !). 
A la base, je suis vraiment intéressé par la finance, la bourse, le monde des affaires et tout ce 
qui est stratégie d'entreprise. Mais je dois avouer que le droit, et plus spécifiquement le droit 
des affaires, me tente aussi. Du coup, ces derniers temps, je m'intéresse beaucoup au métier 
d'avocat d'affaires et aux éventuels débouchés qu'on peut avoir en banque d'affaires, en 
cabinet et en entreprise. Sachant que le cursus double-diplôme droit/commerce dure 4 ans, 
en plus des 2 passés en cpge, est-il nécessaire de passer le barreau pour le métier d'avocat 
d'affaires ? Est-ce que le double-diplôme prépare à cet examen ? Aussi, est-ce qu'un avocat 
d'affaires peut exercer en banque d'affaires ou est-il cloisonné au cabinet ? 
Aussi, est-ce que ce type de diplôme a une valeur internationale (besoin d'équivalences en 
droit ?) ?
J'ai même lu qu'on pouvait passer le barreau à NY (toooop) : possible ça ? :o
Aussi : est-il "facile" de trouver des stages ?

En dehors du métier d'avocat d'affaires, quels autres métiers peuvent être envisagés avec ce 
double-diplôme ?
Ça fait beaucoup de questions j'en conviens ; et il est possible que peu d'entre vous soient 
concernés par ce type de parcours, mais si vous pouviez donner un coup de pouce à 
quelqu'un qui ne connaît pas (du tout) le monde juridique..ce serait sympa ! :)

Par Alister, le 28/07/2014 à 22:15

Bonjour,

Personnellement je suis issu d'une formation juridique à l'université (M1 droit des affaires, et 
M2 droit de la PI au CEIPI). Je ne peux donc répondre que partiellement à tes interrogations.

Il est bien évidemment nécessaire de passer le CRFPA et le barreau pour devenir avocat. Je 
ne connais pas le contenu du double diplome droit/commerce. Ceci dit, le CRFPA est très 
théorique et nécessite des connaissances (et surtout de la méthodologie) solides en matière 
de droit des obligations, de procédure et d'1 ou 2 autres matières de spécialisation juridique. 
Par ailleurs, renseignes toi sur les réelles possibilités de passer le CRFPA après ces années 



en HEC... Sauf peut-être à faire un M1/M2 de droit après.

Un double diplôme droit et commerce est vachement demandé sur le marché du travail (le 
classique Bac+5droit + LLM + école de commerce). Question de CV. Je ne suis pas sûr que 
ce soit réellement utile dans la pratique pour la majorité des avocats titulaires d'un double 
diplôme (hormis peut-être pour quelques avocats fiscalistes ou corporate law). 

Pour passer le barreau de NY c'est beaucoup plus compliqué, à ma connaissance il faut avoir 
un L.L.M, bien entendu être bilingue et avoir assez de connaissances juridiques sur le 
système US pour le réussir...S'ajoute à cela, des règles infiniment plus compliquées et 
variables d'une année à l'autre. C'est un bon projet, étant donné qu'encore aujourd'hui ça 
reste relativement rare, mais il faut du courage, du temps et de l'argent.

Je ne sais pas si tu connais tout à fait la différence, mais on va différencier les avocats 
d'affaires des juristes d'affaires (ces derniers ne devant pas nécessairement avoir obtenu 
l'examen du barreau mais avoir une formation juridique généralement au minima Bac+4-5). 
Le cadre d'exercice privilégié de l'avocat, c'est le cabinet (qu'il soit collaborateur ou salarié) 
alors que le cadre d'exercice du juriste sera celui d'une entreprise (une banque étant une 
entreprise bien entendu...). Petit rappel si nécessaire, le juriste ne plaide pas, il va 
essentiellement donner des conseils juridiques au sein même de l'entreprise.

Pour les stages, je l'ai dit, le double diplôme est très recherché, ce qui peut sans doute 
faciliter la chose (en ayant au moins un bac+4 la plupart du temps). Après il ne faut pas non 
plus sauter au plafond en se disant qu'en sortant d'une telle formation, tout s'offre à nous. 
C'est ce qu'on tendance à faire au début de nos études à la fac et c'est encore plus le cas, 
pour ceux qui choisissent des écoles prépa type HEC. Même si ça a une importance, ce n'est 
pas tant le diplôme que ce qu'on en fait qui a un impact pratique à mon avis.

Bon courage pour ton projet en tous cas, il y a encore pas mal de choses que tu vas 
déconstruire et reconstruire pour te le former réellement à mon avis.

Par bizuth, le 28/07/2014 à 23:30

Merci beaucoup pour la réponse !
En fait, le double-diplôme droit/commerce offre une vraie formation de droit, d'après ce que 
j'ai pu comprendre. En première année d'école de commerce, on rentre en L2 droit 
(apparemment les 2 années de prépa valent une L1 droit) et après on continue en L3, M1, M2 
comme tout étudiant en droit normal ! La seule différence est que les journées seront deux 
fois plus chargées.
D'après la distinction que tu as faite entre juriste et avocat, je pense du coup que le but de ce 
cursus est plutôt de former des juristes en entreprise.
Et vouloir passer l'examen du barreau m'a l'air de prolonger de manière assez conséquente la 
durée d'études, si on compte 2 ans en prépa, 4 ans en école plus une année de césure et 2 
ans (pas sûr de ça) pour le barreau...

Petite question : est-ce que les juristes en banque sont recrutés directement après la fin de 
études ou il leur faut acquérir une expérience au sein d'une petite structure au préalable?

Par contre, je n'ai pas très bien compris pourquoi cette formation n'est dans le fond pas très 
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utile ? Si elle est recherchée, c'est que ça doit bien servir à quelque chose... Moi je pensais 
que ça pourrait être intéressant, dans la mesure où on aurait une approche très business du 
fait de la formation commerciale.
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